



Persévérez dans votre témoignage

# Communion mondiale d'Églises réformées

Appelés à la communion, engagés pour la justice

**Message du Comité exécutif  
de la Communion mondiale d'Églises réformées  
« Persévérez dans votre témoignage »  
Mai 2024**

*Ainsi donc, puisque par la bonté de Dieu nous avons ce ministère, nous ne perdons pas courage. Nous portons ce trésor dans des vases de terre afin que cette puissance extraordinaire soit attribuée à Dieu, et non à nous. Nous sommes pressés de toutes parts, mais non écrasés; inquiets, mais non désespérés; persécutés, mais non abandonnés; abattus, mais non anéantis. Nous portons toujours avec nous dans notre corps l'agonie du [Seigneur] Jésus afin que la vie de Jésus soit aussi manifestée dans notre corps. En effet, nous qui vivons, nous sommes sans cesse livrés à la mort à cause de Jésus afin que la vie de Jésus soit elle aussi révélée dans notre corps mortel. Ainsi la mort est à l'œuvre en nous, et la vie en vous. —2 Corinthiens 4 : 1, 7-12 (traduction Segond 21)*

Nous, le Comité exécutif de la Communion mondiale d'Églises réformées, sommes de retour à l'Université Calvin, lieu où s'est tenu l'Assemblée Générale d'Unification en 2010 - et dans une réalité américaine qui est troublante. Le nationalisme chrétien, la montée de l'autoritarisme et le fléau du racisme déchirent le fondement même de cette nation.

Profondément imbriquées les unes dans les autres, ces trois questions doivent être abordées avec honnêteté et ouverture, avec la volonté d'accepter leurs dures vérités et leurs défis. La souche américaine du nationalisme chrétien est particulièrement virulente, car elle inclut la confiance suprême que Dieu est du côté des États-Unis, que leurs « combats » sont identiques. Des impulsions autoritaires découlent de cette croyance, dans le but inavouable de limiter la participation à quelques « élus ». Le racisme est profondément ancré dans la société américaine, les répercussions non résolues de l'esclavage et de la ségrégation étant les plus importantes, mais la discrimination de tous les corps noirs et bruns qui se trouvent dans le pays ou à sa frontière ne doit pas être oubliée.

L'héritage et l'impact non résolu du projet colonial en ce qui concerne les peuples indigènes continuent de souiller bon nombre de nos communautés, tout comme l'absence de volonté de s'engager dans un dialogue constructif. Il s'agit d'une blessure qui a désespérément besoin d'être soignée.

Dans la région plus large des Caraïbes et de l'Amérique du Nord, l'embargo de longue durée sur Cuba et l'aggravation de l'insécurité alimentaire, les niveaux élevés de criminalité et de violence dans les pays des Caraïbes et les troubles angoissants en Haïti sont autant d'éléments qui témoignent de la dégradation de l'espace mondial.

Cette triste réalité est observée dans le monde entier, avec le génocide à Gaza, l'invasion continue de l'Ukraine, la montée des extrémistes de droite en Europe, l'émergence d'une alliance néo-guerre froide entre les États-Unis, le Japon et la République de Corée, qui renforce la division de la péninsule coréenne et crée un grave danger de guerre nucléaire, la

guerre au Soudan, les conflits au Congo, la paix fragile en Colombie minée par des factions armées politiquement manipulées, le pouvoir sans cesse croissant des complexes industriels et militaires, les mouvements sans précédent de personnes à travers les frontières nationales causés par un chaos créé de l'extérieur, et l'accélération de la catastrophe climatique qui détruit la création de Dieu et notre maison, comme l'ont montré récemment les inondations au Brésil et au Kenya.

La révolution technologique qui a permis de relier le monde plus étroitement que jamais, sous l'impulsion de l'économie de marché, a également engendré un empire du mensonge, alimenté par des idéologies telles que le patriarcat, qui a commercialisé le corps des femmes, encouragé une masculinité toxique et imposé des identités normatives en matière de genre et de sexualité, et le sionisme chrétien, qui a déformé la compréhension de l'histoire du peuple de Dieu et justifié le massacre du peuple palestinien.

En tant que Communion, nous devons confesser que nous et nos membres sommes complices de tout cela. Dans un esprit de repentance, nous nous engageons à entreprendre des actes de réconciliation et de réparation.

Nous devons donc redéfinir la persévérance comme quelque chose qui n'est pas passif mais plutôt actif. Elle doit être un espace de témoignage pour une prière et une action ciblées, un espace où les réalités d'une situation ou d'une question doivent être acceptées. Toute l'humanité et la bonne création de Dieu doivent être considérées à la lumière du Christ et de son sacrifice pour nous et pour le monde. Pour cela, nous faisons appel à l'Esprit Saint et nous réaffirmons notre foi dans le Christ avec espérance.

*Nous sommes pressés de toutes parts, mais non écrasés; inquiets, mais non désespérés; persécutés, mais non abandonnés; abattus, mais non anéantis. Nous portons toujours avec nous dans notre corps l'agonie du [Seigneur] Jésus afin que la vie de Jésus soit aussi manifestée dans notre corps.*

Nous persévérons dans notre témoignage et nous appelons les membres et les partenaires de la Communion mondiale d'Églises réformées à :

#### **Prier**

- Pour les prochains synodes et assemblées de nos églises membres en Amérique du Nord, qui devront prendre des décisions importantes concernant leur travail et leur témoignage futurs, en particulier l'Église chrétienne réformée d'Amérique du Nord, l'Église presbytérienne (USA) et l'Église réformée d'Amérique.
- Pour ceux qui œuvrent pour la vérité et la justice dans le monde entier, mais en particulier pour les militants antiracistes aux États-Unis, afin qu'ils puissent dire la vérité au pouvoir et apporter compréhension et réconciliation pour opérer des changements systémiques.

#### **Agir**

- Incitez vos gouvernements à:
  - établir un cessez-le-feu immédiat à Gaza
  - démilitariser la péninsule coréenne

- cesser les ventes d'armes à Israël
  - mettre fin à l'embargo contre Cuba
  - adopter des mesures pour lutter contre la catastrophe climatique
  - élaborer des politiques d'immigration humaines pour les migrants
- Songez à contribuer à la prochaine campagne de collecte de la CMER
  - Engagez-vous à dialoguer pour mieux comprendre nos responsabilités en tant que témoins de l'amour libérateur de Jésus-Christ.

### **Se préparer**

- à participer à l'Assemblée Générale à Chiang Mai, Thaïlande, en octobre 2025:
  - en travaillant sur le thème de l'Assemblée: « Persévérez dans votre témoignage »
  - en désignant des délégations représentatives et équilibrées
  - en contribuant financièrement pour que tous puissent participer
  - en approfondissant les débats sur les priorités programmatiques
  - en soulevant les questions qui préoccupent vos églises

Le thème « Persévérez dans votre témoignage » nous demande d'embrasser la réalité de la mort avec une spiritualité et un amour kénotiques (dépouillement), en réaffirmant notre foi dans le Christ sur la croix et en envisageant une espérance vivifiante dans l'action.